

**STUDI KOMPARATIF GAYA KEPEMIMPINAN
ABU BAKAR ASH-SHIDDIQ DAN UMAR BIN KHATTAB**

SKRIPSI

Diajukan Kepada

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

Untuk Memenuhi Salah Satu Persyaratan

Dalam Memperoleh Gelar Sarjana Ilmu Sosial Islam (S.Sos)



Disusun oleh :

Rini

NIM. B04211031

**PROGRAM STUDI MANAJEMEN DAKWAH
JURUSAN MANAJEMEN DAKWAH
FAKULTAS DAKWAH DAN KOMUNIKASI
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA**

2018

PERNYATAAN PERTANGGUNGJAWABAN OTENTISITAS SKRIPSI

Saya yang bertandatangan dibawah ini :

Nama : Rini

NIM : B04211031

Fakultas : Dakwah Dan Ilmu Komunikasi

Jurusan / Prodi : Manajemen Dakwah dan Pengembangan Masyarakat Islam

Judul : Studi Komparatif Gaya Kepemimpinan Abu Bakar Ash-Shiddiq dan Umar bin Khattab.

Menyatakan dengan sebenarnya bahwa skripsi yang saya buat ini :

1. Skripsi tersebut belum pernah diajukan kepada lembaga pendidikan tinggi maupun untuk mendapatkan gelar akademik apapun.
2. Skripsi benar-benar hasil karya mandiri penulis dan bukan merupakan jiplakan atau plagiasi atas karya orang lain.
3. Penulis bersedia menanggung semua konsekwensi hukum bila ternyata dikemudian hari diketahui atau terbukti secara sah dan meyakinkan bahwa skripsi tersebut merupakan hasil plagiasi.

Surabaya, 25 Januari 2018

Yang Membuat Pernyataan



Rini

NIM. B04211031

PENGESAHAN TIM PENGUJI

Skripsi oleh Rini telah dipertahankan di depan
Tim Penguji Skripsi dan dinyatakan lulus.

Surabaya, 31 Januari 2018

Mengesahkan,

Universitas Negeri Sunan Ampel Surabaya
Fakultas Dakwah dan Komunikasi

Dekan,



Dr. Hj. Rr. Suhartini, Msi
195801131982032001

Penguji I,

Deasy Tantriana M.M
NIP. 198312282011012009

Penguji II,

Dra. Imas Maesaroh, Dip.IM-Lib., M.Lib., Ph.D.
196605141992032001

Penguji-III,

Bambang Subandi, M.Ag
197403032000031001

Penguji IV,

Mufti Labib Abdurrahman, M.Lc.
196401021999031001

PERSETUJUAN DOSEN PEMBIMBING

Teks skripsi oleh :

Nama : Rini

NIM : B04211031

Jurusan / Prodi : Manajemen Dakwah dan Pengembangan Masyarakat Islam

Judul : Study Komparatif Gaya Kepemimpinan Abu Bakar Ash-Shiddiq
dan Umar bin Khattab

Skripsi ini diperiksa dan disetujui oleh dosen pembimbing untuk diujikan.

Surabaya, 26 Januari 2018

Pembimbing,



Deasy Tantriana, MM

NIP. 198312282011012009



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademik UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Rini
NIM : B04211031
Fakultas/Jurusan : Dakwah dan Komunikasi / Manajemen dakwah
E-mail address : rinimurjahidah@rocketmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

Studi komparatif gaya kepemimpinan Abu Bakar Ash- Shiddiq dan Umar bin Khattab.

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan / mempublikasikannya di Internet atau media lain secara **full text** untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan. Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi di, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 13 Februari 2018

Penulis

Rini

(namaterangdantandatangan)

pemerintahan islam digantikan oleh Dinasti Umayyah yang berkuasa kurang lebih 90 tahun. Dan dilanjutkan oleh Dinasti Abassiyah dan tampuk pemerintahan islam yang terakhir adalah Dinasti Utsmaniyah hingga akhirnya system pemerintahan islam dihapuskan pada 3 Maret 1924.

Untuk mengkaji pola kepemimpinan khalifah Abu Bakar Ash-Shiddiq dan Umar bin Khattab tidak dapat terlepas dari latar belakang kehidupan keduanya, karena kepemimpinan pada umumnya dilahirkan oleh suatu system social. Kepemimpinan yang dilahirkan itu merupakan factor penyebab kelahiran system baru, bahkan pemimpin sejati mendapatkan kursi kepemimpinannya bukan karena pengaruh keturunan tapi Karena pengaruh lingkungan. Untuk itu dapat dikatakan bahwa kepemimpinan itu kepemimpinan muncul melalui proses. Dengan demikian untuk mengkaji gaya kepemimpinan khalifah Abu Bakar ash-Shiddiq dan Umar bin Khattab tidak dapat mengabaikan latar belakang kehidupan keduanya, proses yang mengantarkan keduanya sebagai pemimpin, dan kebijakan-kebijakan selama keduanya memegang tampuk pemerintahan.

Hal ini menarik untuk dijadikan objek studi mengenai kepemimpinan, keduanya memiliki sifat sederhana, adil, tawadhu', tetapi dalam dirinya tersimpan suatu kekuatan yang dahsyat, seperti Abu Bakar berani menumpas kelompok-kelompok yang menolak membayar zakat sepeninggal Rasulullah dan para nabi palsu. Masa pemerintahan Umar bin

15. Machfud Syaefudin, dkk, *Dinamika Peradaban Islam Perspektif Historis*.
16. Muh. Rawas Qol'ahji, *Sirah Nabawiyah Sisi Politis Perjuangan Rasulullah*.
17. Muhamad Nurdin, *Buku Pintar Tokoh-Tokoh Besar Islam*.
18. Muhammad Husain Haikal, *Biografi Abu Bakar Ash-Shiddiq Khalifah Pertama Yang Menentukan Arah Perjalanan Umat Islam Sepeninggal Rasulullah*.
19. Muhammad Husain Haikal, *Umar bin Khattab Sebuah Teladan Mendalam tentang pertumbuhan Islam dan Kedaulatannya Masa Itu*.
20. Rasul Ja'farian, *Sejarah Islam : Sejak Wafatnya Nabi SAW hingga Runtuhnya Dinasti Umayyah (11-132 H)*.
21. Rasul Ja'fariyan, *Sejarah Para Pemimpin Islam : Dari Abu Bakar Sampai Usman*.
22. Ridwan Abu Bakar, dkk, *Sejarah Peradaban Islam 1*.
23. Taqiyuddin An-Nabhani, *Daulah Islam*.
24. Yoli Hemdi, dkk, *Khulafaur Rasyidin Biografi 4 Pemimpin Terbaik dalam Sejarah Islam (Abu Bakar, Umar bin Khattab, Usman bin Affan & Ali bin Abi Thalib)*.
25. Hermanto, *Kepemimpinan Abu Bakar Ash-Shiddiq dan Nilai-Nilai Pendidikan Islam yang Terkandung di Dalamnya*.

Kepemimpinan Abu Bakar Ash-Shiddiq dan nilai-nilai pendidikan Islam yang terkandung didalamnya yang disusun oleh Hermanto NIM 208011000042 Fakultas Ilmu Tarbiyah dan Keguruan Universitas Islam Negeri Syarif Hidayatullah Jakarta tahun 2004. Dengan kesimpulan kepemimpinan Abu Bakar Ash-Shiddiq banyak mengandung nilai-nilai pendidikan Islam antara lain : ketegasan, keberanian, kedermawanan, keadilan, kejujuran dan kewibawaan. Letak persamaan dan perbedaan, untuk persamaannya adalah sama-sama mengangkat isu mengenai kepemimpinan, sedangkan perbedaannya terletak pada metode penelitiannya.

Gaya kepemimpinan KH. Syaiful Arief Rizal di Pondok Pesantren Zainul Aziz Kota Probolinggo yang disusun oleh Rahmadani Sobri NIM B74211075 Fakultas Dakwah dan Ilmu Komunikasi Program Study Manajemen Dakwah Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya tahun 2015. Dengan kesimpulan gaya kepemimpinan KH. Syaiful Arief Rizal di Pondok Pesantren Zainul Aziz Kota Probolinggo menggunakan gaya kepemimpinan demokratis *lisses faire*. Letak persamaan dan perbedaan, untuk persamaannya adalah sama-sama mengangkat isu mengenai gaya kepemimpinan, sedangkan perbedaannya adalah penelitian ini menggunakan metode pendekatan diskriptif kualitatif, dimana analisisnya menggunakan jenis penelitian studi kasus dan data yang diperoleh melalui beberapa tehnik diantaranya adalah observasi, wawancara dan dokumentasi. Sedangkan metode yang digunakan oleh

					<p>alim serta berasal dari suku Quraisy.</p> <p>2. Khalifah Umar bin Khattab dan Umar bin Abdul Aziz selalu menerapkan kebijakan berdasarkan prinsip keadilan dan toleransi.</p> <p>3. Sebagai kepala pemerintahan dan Khalifah</p>
--	--	--	--	--	---

					Umar bin Khattab dan Umar bin Abdul Aziz sama-sama ingin memajukan islam.
2	Herman to	Kepemimpinan Abu Bakar Ash-Shiddiq dan nilai-nilai pendidikan Islam yang terkandung didalamnya.	2014	Penelitian ini menggunakan penelitian kepustakaan (<i>Library research</i>) dengan metode analisis deskriptif.	Kepemimpinan Abu Bakar Ash-Shiddiq banyak mengandung nilai-nilai pendidikan Islam antara lain : ketegasan, keberanian, kedermawanan, keadilan, kejujuran dan kewibawaan.

				, dan dokumentasi.	
4.	Ummi Laila	Gaya Kepemimpinan Kharismatik KH. Muhammad Hasan di Pondok Pesantren Baitul Ulum Pasuruan.	2011	Penelitian ini merupakan penelitian kualitatif dengan menggunakan analisis data reduksi <i>display</i> dan <i>conclusion</i> yaitu setelah peneliti memperoleh data kemudian data tersebut	Hasil analisis menunjukkan bahwa gaya kepemimpinan kharismatik KH. Muhammad Hasan di pondok pesantren Baitul Ulum Pasuruan bersifat fleksible artinya kadang bersifat kharismatik dan kadang demokratik, tergantung dari

				dikumpulkan kemudian disusun dan selanjutnya diambil kesimpulan untuk menjawab rumusan masalah yang ada.	waktu dan kebutuhannya.
5.	Annisa Rahma wati	Gaya kepemimpinan transformasional kepada cabang Yatim Mandiri cabang Surabaya dalam mengembangkan dakwah islamiyah.	2015	Penelitian ini menggunakan metode kualitatif dengan menggunakan strategi penelitian fenomenol	Gaya kepemimpinan transformasional kepada cabang yatim mandiri tidak sesuai dengan teori yang telah dipaparkan oleh

organisasi, seorang pemimpin mengikutsertakan atau bersama-sama bawahannya, baik diwakili oleh orang-orang tertentu atau berpartisipasi langsung dalam pengambilan keputusan dalam forum rapat ataupun yang lainnya. Seorang pemimpin demokratis menganggap dirinya bagian dari kelompok dan bersama-sama untuk melakukan pekerjaan dalam mencapai sebuah tujuan yang ingin dicapai bersama.

Dari beberapa macam tipologi/gaya kepemimpinan yang diuraikan diatas, peneliti lebih memfokuskan tentang tipe/gaya kepemimpinan Abu Bakar Ash-Shiddiq dan Umar bin Khattab. Seorang pemimpin harus mengetahui apa yang menjadi kekuatan dan kelemahan serta mengetahui apa yang harus dikerjakan dalam menghadapi perubahan-perubahan yang selalu dinamis dan kehadiran seorang pemimpin sejatinya akan membantu dan menjadi actor utama perubahan dalam organisasi yang dipimpin.

Berdasarkan uraian diatas, maka dapat disimpulkan bahwa gaya kepemimpinan merupakan sebuah gaya atau perilaku seorang pemimpin dalam menjalin hubungan yang saling mempengaruhi diantara pemimpin dan anggota (bawahan), menginginkan perubahan nyata yang mencerminkan tujuan bersama serta bagaimana seorang pemimpin dalam mempengaruhi untuk mengarahkan anggotanya secara efektif dan efisien dalam rangka mencapai tujuan suatu organisasi yang dipimpin.

laki-laki dewasa pertama yang memeluk islam, satu-satunya sahabat yang menemani Rasulullah Saw saat hijrah dari Mekkah ke Madinah. Selain itu ia adalah sahabat yang sangat dekat dengan Rasulullah Saw baik dalam bidang agama maupun kekeluargaan.

Pada masa kepemimpinan Abu Bakar ini, pemerintahan Islam banyak mengalami ujian dan cobaan, baik internal maupun eksternal, yang dapat mengancam keberlangsungan dari kelestarian agama Islam. Sejumlah masalah seperti *ridath* atau kemurtadan dan ketidaksetiaan, munculnya beberapa kafir yang menyatakan dirinya sebagai Nabi, banyaknya orang yang tidak mau membayar zakat serta beberapa pemberontakan kecil yang menjadi bibit-bibit perpecahan. Namun, karena kepiawaian sang khalifah, semua cobaan yang terjadi dapat terselesaikan dengan baik.

Kekuasaan yang dijalankan pada masa Khalifah Abu Bakar, sebagaimana yang dijalankan pada masa Rasulullah SAW, bersifat sentral, kekuasaan legislative, eksekutif, dan yudikatif terpusat ditangan Khalifah. Selain menjalankan roda pemerintahan, Khalifah juga melaksanakan hukum yang telah ditetapkan dalam Al-Qur'an dan Sunnah. Meskipun demikian, sebagaimana Rasulullah, Abu Bakar selalu mengajak sahabat-sahabat besarnya bermusyawarah. Abu Bakar selalu menyediakan kesempatan bagi kaum muslimin untuk berunding dan menentukan pilihan. Inilah peradaban berpolitik dan bernegara

Waqash, Abu Ubaidillah bin Jarrah, serta sekelompok sahabat Nabi Saw, dari golongan muhajirin dan anshar yang turut serta dalam perang Badar. Setelah mereka berkumpul, Abu Bakar berkata, “Sesungguhnya nikmat yang telah diberika Allah tidak terhitung jumlahnya dan kadarnya, sehingga amal seseorang tidak akan mampu menebus nikmat tersebut. Maka segala puji milik Allah dengan pujia yang banyak atas apa yang Dia berikan kepada kalian yang telah menyatukan kalimat kalian, menjadikan bai urusan diantara kalian, menunjukkan kalian kepada Islam, dan menjauhkan kalian dari setan. Maka aku tidak berharap kalian menyekutukan Allah dan janganlah kalian mengambil Tuhan selain Allah. Sesungguhnya Arab adalah umat yang satu, anak dari satu ayah dan satu ibu, dan aku berkeinginan mengirim kalian menyerang prajurit Romawi di Syam. Barang siapa terbunuh di medan pertempuran, maka dia telah mati syahid, dan tidak ada tempat lebih baik di sisi Allah melebihi tempatnya orang-orang yang berbuat kebaikan. Barangsiapa masih diberi kesempatan hidup, maka dia hidup membela agama Allah, dan dia di sisi Allah patut mendapatkan pahala orang-orang yang berjihad. Ini adalah pendapatku, dan tolong sampaikan pendapat kalian kepadaku menurut cara pandang kalian masing-masing.”

Umar bin Khattab kemudian berdiri. Setelah memuji dan manyanjung Allah daan bershalawat kepada Rasulullah, dia

berkata, “segala puji milik Allah yang telah mengkhususkan kebaikan kepada orang yang Dia kehendaki dari makhluk-Nya. Demi Allah, kami belum pernah lebih dahulu melakukan suatu kebaikan kecuali padaku telah mendahului kami melakukannya, yang demikian itu adalah karunia Allah yang Dia berikan kepada orang yang Dia kehendaki. Aku bersumpah demi Allah, sesungguhnya aku sudah ada keinginan untuk menemuimu untuk membahas masalah ini. Maka Allah tidak mewujudkan hal itu sampai engkau membahasnya sekarang. Dan sungguh engkau telah mengambil langkah yang tepat, semoga Allah memberikan melalui engkau jalan-jalan kebaikan. Kirimlah kepada mereka (prajurit Romawi di Syam) pasukan berkuda yang diikuti oleh pasukan berkuda berikutnya, dan luncurkanlah pasukan yang diikuti oleh pasukan berikutnya. Sesungguhnya Allah adalah penolong agama-Nya, Dia memuliakan Islam dan pemeluk-Nya dan merealisasikan apa yang sudah dijanjikan kepada Rasul-Nya.”

Seluruh sahabat yang hadir dalam pertemuan tersebut mengutarakan pendapatnya, bukan hanya Umar. Mereka menyetujui usul dari khalifah Abu Bakar untuk memberangkatkan pasukan menyerang pasukan Romawi yang ada di Syam.

tidaklah sama dengan beliau. Andaikata aku tahu bahwa ada orang yang lebih kuat daripadaku untuk memikul jabatan ini, maka memberikan leherku untuk dipotong adalah lebih aku sukai daripada memikul jabatan ini. Sesungguhnya Allah menguji kamu dengan aku dan mengujiku dengan kamu dan membiarkan aku memimpin kamu sesudah sahabatku. Maka demi Allah, bila ada suatu urusan dari urusan kamu dihadapkan kepadaku, maka janganlah urusan itu diurus oleh seseorang, selain aku dan janganlah seseorang menjauhkan diri dari aku, sehingga aku tidak dapat memilih orang yang benar dan memegang amanah. Jika mereka berbuat baik, tentu aku akan berbuat baik kepada mereka dan jika mereka berbuat jahat, maka tentu aku akan menghukum mereka.”

Pidato tersebut menggambarkan pandangan Umar bahwa jabatan khalifah adalah tugas yang berat sebagai amanah dan ujian. Antara pemimpin dan yang dipimpin harus terjadi hubungan timbal balik yang seimbang dalam melaksanakan tanggung jawab itu. Setiap urusan harus diurus dan diselesaikan oleh khalifah dengan baik. Khalifah harus memilih orang-orang yang benar dan bisa memegang amanah untuk membantunya. Hukum harus ditegakkan terhadap pelaku tanpa memandang dari pihak manapun.

Baginya jabatan khalifah merupakan ujian yang berat yang harus ditunaikan secara sungguh-sungguh.

Umar tidak pernah merasakan jadi orang kaya, meskipun sudah menjadi khalifah dengan kekuasaan amat luas, ia tetap hidup amat sederhana. Segenap pikiran dan tenaganya dicurahkan demi kemakmuran rakyatnya. Karena memimpin dengan sepenuh cinta, maka rakyatpun mencintainya dengan sepenuh hati. Umar bin Khattab mendapat juluka istimewa, yaitu *Amirul Mukminin* yang artinya pemimpin dari orang-orang yang beriman. Umarpun senang dengan panggilan yang bermakna baik itu.

Agar lebih memahami dahsyatnya model kepemimpinan Umar bin Khattab, ada baiknya diresapi kisah berikut ini.

Malam itu, suasana kota madinah sudah sepi sunyi. Kecuali disebuah gubuk reot dipinggiran Madinah, disana terdengar rintihan seorang perempuan. Seperti biasanya, Umar bin Khattab sedang berkeliling memantau rakyatnya. Sang khalifah menanyakan dari luar tentang kondisi perempuan tersebut. “Aku akan melahirkan. Aku tidak punya sanak keluarga.” Dengan cepat Umar bin Khattab pulang, di rumahnya ia mengabarkan berita bagus kepada isterinya, “Maukah kamu mendapatkan pahala yang diberikan oleh Allah ?” Umar bin Khattab menceritakan tentang kondisi mengenaskan perempuan yang akan melahirkan kepada Ummu Kultsum. Istrerinya langsung menyiapkan peralatan

sehingga pasukan Muslim berharap penaklukan ini dilakukan dengan damai tanpa ada pertumpahan darah.

Uskup agung Sophronius meminta agar Yerusalem diserahkan kepada Umar bin Khattab sendiri secara langsung. Ia menginginkan agar Umar bin Khattab datang ke Yerusalem secara pribadi untuk menerima penyerahan kunci kota suci tersebut. Hal ini mereka lakukan karena mereka masih trauma dengan tragedi dua dasawarsa sebelumnya dimana saat itu terjadi peristiwa perebutan kota Yerusalem oleh tentara Persia, dan ketika pasukan Persia berhasil merebut kota Yerusalem, mereka bertindak semena-mena terhadap penduduk Yerusalem. Mereka melakukan pembunuhan, perampokan, serta penajisan tempat-tempat ibadah. Peristiwa tersebut menyebabkan trauma yang mendalam bagi masyarakat Yerusalem.

Berkaca dari peristiwa tersebut, maka masyarakat Yerusalem menginginkan adanya jaminan keamanan langsung dari *Amirul Mu'minin*, meskipun mereka paham bahwa pasukan muslim tidak mungkin bertindak bengis sebagaimana pasukan Persia.

Melihat kondisi tersebut, Abu Ubaidah pun menyampaikan permintaan tersebut kepada Umar bin Khattab yang berada di Madinah. Setelah mendengar kabar tersebut, Khalifah Umar bin Khattab pun langsung mengadakan rapat dengan dewan syuro

untuk mendapatkan masukan dari mereka. Akhirnya semua sahabat yang hadir dalam rapat tersebut mengatakan bahwa memang harus Khalifah Umar bin Khattab sendiri yang menerima penyerahan kota Yarusalem tersebut.

Akhirnya Khalifah Umar bin Khattab berangkat menuju Yarusalem dengan hanya ditemani oleh seorang pelayan dan seekor unta yang ditunggangi secara bergantian. Ketika mendekati desa Jabiah, tempat para panglima dan komandan pasukan muslim menunggu, kebetulan saat itu giliran pelayan yang menunggang unta. Dengan sungkan, pelayan tersebut menolak dan meminta agar Khalifah Umar bin Khattab yang menunggang unta. Akan tetapi Khalifah Umar bin Khattab menolak dan mengatakan kepada pelayan bahwa saat ini adalah gilirannya untuk menunggang unta.

Begitu sampai di desa Jabiah, masyarakat menyaksikan pemandangan yang tidak biasa, pemandangan yang belum pernah terjadi sebelumnya, dimana seorang pelayan duduk diatas unta yang dituntun oleh tuannya, seorang khalifah yang berpakaian kasar dan lusuh.

Di tempat itulah perjanjian Aelia (istilah lain Yarusalem) diriskusikan dan ditanda tangani. Berdasarkan perjanjian tersebut, Khalifah Umar bin Khattab menjamin keamanan nyawa dan harta seluruh penduduk Yarusalem, menjamin keselamatan gereja, dan tempat-tempat suci lainnya. Bagi penduduk Yarusalem yang

nonmuslim, maka mereka diwajibkan untuk membayar pajak (*jizyah*). Dan bagi siapa saja yang tidak mau membayar pajak maka mereka dipersilahkan untuk meninggalkan kota dengan membawa seluruh harta bendanya dengan damai. Dalam perjanjian tersebut terdapat butir yang merupakan pesan khusus dari pemimpin Kristen. Butir tersebut berisi larangan bagi kaum Yahudi untuk tetap tinggal di Yarusalem. Akan tetapi, butir khusus ini perlahan-lahan dihapuskan setelah yarusalem berubah dari kota Kristen menjadi kota Muslim. Secara garis besar perjanjian Aelia adalah sebagai berikut:

Inilah perdamaian yang akan diberikan oleh hamba Allah Umar, *amirul mu'minin*, kepada rakyat Aelia: dia menjamin keamanan diri, harta benda, gereja-gereja, salib-salib mereka, yang sakit maupun yang sehat, dan semua aliran agama mereka. Tidak boleh mengganggu gereja mereka, baik membongkarnya, mengurangnya, maupun menghilangkannya sama sekali, demikian pula tidak boleh memaksa mereka meninggalkan agama mereka, dan tidak boleh mengganggu mereka. Dan tidak boleh bagi penduduk Aelia untuk memberi tempat tinggal kepada Yahudi...

Mereka yang hadir dalam pertemuan tersebut berpakaian serba mewah, kecuali Khalifah Umar yang hanya berpakaian sederhana. Bahkan ada seorang sahabat yang menyarankan agar beliau mengganti pakaiannya, namun beliau menolak. Menurutnya,

kekuatan dan status yang ia peroleh saat ini bukan dari akibat pakaian yang ia gunakan, melainkan berkat iman islam. Melihat kesederhanaan Umar bin Khattab, Sophronius mersa malu dan berkata, “Sesungguhnya Islam mengungguli agama-agama manapun.”

Menyaksikan kearifan Umar bin Khattab, orang-orang Romawi Bizantium dengan kagum menyadari bahwa kaum yang begitu taat kepada Tuhan memang sepantasnya ditakdirkan untuk berkuasa. Sophronius berujar, “Saya tidak pernah menyesal menyerahkan kota suci ini, karena saya telah menyerahkannya kepada umat yang lebih baik....”

Selama beberapa hari di yarusalem Khalifah Umar sempat memberikan arahan dalam penyusunan administrasi pemerintahan. Selain itu, ia juga mendirikan sebuah masjid di sebuah bukit di Yarusalem. Hingga saat ini, masjid tersebut masih ada dan diberi nama masjid Umar.

istiqomah.” Perempuan itu bertanya, “Siapakah para pemimpin itu ?” Abu Bakar menjawab, “Bukankah kamu memiliki para pembesar dan tokoh yang memerintah mereka, lalu mereka menaati pemimpin mereka ?” Perempuan itu menjawab, “Ya benar.” Abu Bakar berkata, “Mereka itulah para pemimpin masyarakat.”

Dari ketiga peristiwa tersebut dapat dianalisis bahwa Abu Bakar mampu meyakinkan orang lain untuk mengikuti dan mentaati gagasannya. Dalam peristiwa penunjukan Umar bin al-Khattab sebagai penggantinya, Abu Bakar mampu meyakinkan masyarakat untuk mendengarkan dan mentaati Umar bin al-Khattab sebagai khalifah penggantinya. Dalam peristiwa penunjukan Zaid untuk mengumpulkan Al-Qur’an, Abu Bakar mampu meyakinkan Zaid bahwa dia mampu untuk melaksanakan tugas mulia tersebut meskipun Zaid merasa bahwa tugas tersebut sangatlah berat baginya. Serta dalam wasiatnya kepada pasukan Usamah, Abu Bakar mampu menjadikan mereka pasukan yang mentaati dan tidak melanggar satupun wasiat yang diberikan oleh Abu Bakar ash-Shiddiq. Begitu juga dalam peristiwa Abu Bakar dengan wanita yang bernazar untuk mogok bicara. Abu Bakar mampu meyakinkan wanita tersebut bahwa apa yang dia lakukan adalah perbuatan yang tidak benar hingga akhirnya wanita tersebut mau untuk berbicara kembali.

Dari sini dapat peneliti simpulkan bahwa Abu Bakar Ash-Shiddiq memiliki gaya kepemimpinan kharismatik karena Abu Bakar Ash-Shiddiq

jumlahnya dan kadarnya, sehingga amal seseorang tidak akan mampu menebus nikmat tersebut. Maka segala puji milik Allah dengan pujia yang banyak atas apa yang Dia berikan kepada kalian yang telah menyatukan kalimat kalian, menjadikan bai urusan diantara kalian, menunjukkan kalian kepada Islam, dan menjauhkan kalian dari setan. Maka aku tidak berharap kalian menyekutukan Allah dan janganlah kalian mengambil Tuhan selain Allah. Sesungguhnya Arab adalah umat yang satu, anak dari satu ayah dan satu ibu, dan aku berkeinginan mengirim kalian menyerang prajurit Romawi di Syam. Barang siapa terbunuh di medan pertempuran, maka dia telah mati syahid, dan tidak ada tempat lebih baik di sisi Allah melebihi tempatnya orang-orang yang berbuat kebaikan. Barangsiapa masih diberi kesempatan hidup, maka dia hidup membela agama Allah, dan dia di sisi Allah patut mendapatkan pahala orang-orang yang berjihad. Ini adalah pendapatku, dan tolong sampaikan pendapat kalian kepadaku menurut cara pandang kalian masing-masing.”

Umar bin Khattab kemudian berdiri. Setelah memuji dan manyanjung Allah dan bershalawat kepada Rasulullah, dia berkata, “segala puji milik Allah yang telah mengkhususkan kebaikan kepada orang yang Dia kehendaki dari makhluk-Nya. Demi Allah, kami belum pernah lebih dahulu melakukan suatu kebaikan kecuali padaku telah mendahului kami melakukannya,

yang demikian itu adalah karunia Allah yang Dia berikan kepada orang yang Dia kehendaki. Aku bersumpah demi Allah, sesungguhnya aku sudah ada keinginan untuk menemuimu untuk membahas masalah ini. Maka Allah tidak mewujudkan hal itu sampai engkau membahasnya sekarang. Dan sungguh engkau telah mengambil langkah yang tepat, semoga Allah memberikan melalui engkau jalan-jalan kebaikan. Kirimlah kepada mereka (prajurit Romawi di Syam) pasukan berkuda yang diikuti oleh pasukan berkuda berikutnya, dan luncurkanlah pasukan yang diikuti oleh pasukan berikutnya. Sesungguhnya Allah adalah penolong agama-Nya, Dia memuliakan Islam dan pemeluk-Nya dan merealisasikan apa yang sudah dijanjikan kepada Rasul-Nya.”

Seluruh sahabat yang hadir dalam pertemuan tersebut mengutarakan pendapatnya, bukan hanya Umar. Mereka menyetujui usul dari khalifah Abu Bakar untuk memberangkatkan pasukan menyerang pasukan Romawi yang ada di Syam.

Dari peristiwa tersebut disimpulkan bahwa gaya kepemimpinan Abu Bakar adalah menggunakan gaya kepemimpinan demokratis. Seorang Abu Bakar yang selalu berusaha menerima masukan dari para sahabat meskipun dalam peristiwa tersebut dalil atau argument yang dikemukakan oleh Umar bin Khattab lemah. Sehingga Abu Bakar tetap berpegang pada argumennya.

Dan dari peristiwa tersebut dapat disimpulkan bahwa gaya kepemimpinan Abu Bakar adalah gaya kepemimpinan demokratis dimana Abu Bakar meminta saran, pendapat, dan kritik dari bawahannya. Abu Bakar mengutamakan kerjasama dalam mencapai tujuan bersama yaitu menjaga keutuhan negara Islam. Selain itu Abu Bakar juga memberikan kebebasan yang seluas-luasnya kepada para bawahannya untuk membimbingnya.

Selain itu peneliti dapat menyimpulkan bahwa gaya kepemimpinan Abu Bakar adalah gaya kepemimpinan demokratis setelah membaca buku Muhammad Haikal Husain yang menyebutkan bahwa kepemimpinan Abu Bakar adalah kepemimpinan Syuro. Berikut petikannya :

Sebagaimana anda ketahui, selama masa Abu Bakar perang terus berkecamuk. Dalam segala masalah, baik kecil maupun besar, Abu Bakar menegakkan hukum berdasarkan musyawarah dengan pengikut-pengikutnya. Dalam memutuskan suatu perkara atau pemberian, ia tidak membedakan suatu kelompok atas kelompok yang lain. Ia tidak mengenakan keagungan raja dan kemegahan kekuasaan sebagaimana yang dipahami keluarga raja dan penguasa sebagian umat di seluruh dunia. Kaum muslimin dihadapannya memiliki kedudukan yang sama. Golongan lain yang masuk Islam memiliki hak yang sama dengan apa yang diterima oleh kaum muslimin pada umumnya.

Umar bin Khattab tidak marah ataupun tersinggung mendapat protes itu. Ia justru bersyukur kepada Allah karena rakyatnya berani menegur dan meluruskan kesalahannya. Ia lantas beristighfar dan berkata, “Wanita itu benar dan Umar salah.” Akhirnya Umar membatalkan kebijakannya dalam membatasi mahar yang tadi telah disepakati di hadapan rakyatnya.

Pada kesempatan yang lain, Umar bin Khattab juga pernah diprotes oleh rakyatnya ketika sedang berpidato. Orang itu telah menganggap Umar bin Khattab telah berlaku tidak adil. Umar bin Khattab tidak paham dimana letak ketidakadilannya yang dimaksud orang tersebut. “Beberapa hari yang lalu khalifah telah membagikan kain. Saya perhatikan kain anda jauh lebih lebar daripada kain yang kami semua terima, karena anda adalah orang yang berpostur tubuh tinggi besar. ” Mendengar protes tersebut, khalifah Umar bin Khattab mengklarifikasi, “Kain yang saya pakai ini memang lebar, karena kain anak saya Abdullah diberikan kepada saya, supaya kain milik saya ini bisa saya pakai.” Setelah mendengar penjelasan dari khalifah, orang yang protes tadi tau dan dia merasa puas dengan jawaban khalifah.

sedang mengepung kota Yerusalem. Ditengah kecemasan itu, uskup agung Sophronius mengajukan perjanjian damai. Ini dilakukan karena penduduk Yerusalem sadar bahwa mereka tidak akan mampu mengalahkan pasukan Muslim. Permintaan perjanjian damai itu pun disambut baik oleh panglima pasukan Muslim, Amru bin 'Ash, mengingat bahwa kota Yerusalem adalah kota yang suci sehingga pasukan Muslim berharap penaklukan ini dilakukan dengan damai tanpa ada pertumpahan darah.

Uskup agung Sophronius meminta agar Yerusalem diserahkan kepada Umar bin Khattab sendiri secara langsung. Ia menginginkan agar Umar bin Khattab datang ke Yerusalem secara pribadi untuk menerima penyerahan kunci kota suci tersebut. Hal ini mereka lakukan karena mereka masih trauma dengan tragedi dua dasawarsa sebelumnya dimana saat itu terjadi peristiwa perebutan kota Yerusalem oleh tentara Persia, dan ketika pasukan Persia berhasil merebut kota Yerusalem, mereka bertindak semena-mena terhadap penduduk Yerusalem. Mereka melakukan pembunuhan, perampokan, serta penajisan tempat-tempat ibadah. Peristiwa tersebut menyebabkan trauma yang mendalam bagi masyarakat Yerusalem.

Berkaca dari peristiwa tersebut, maka masyarakat Yerusalem menginginkan adanya jaminan keamanan langsung dari *Amirul Mu'minin*, meskipun mereka paham bahwa pasukan

muslim tidak mungkin bertindak bengis sebagaimana pasukan Persia.

Melihat kondisi tersebut, Abu Ubaidah pun menyampaikan permintaan tersebut kepada Umar bin Khattab yang berada di Madinah. Setelah mendengar kabar tersebut, Khalifah Umar bin Khattab pun langsung mengadakan rapat dengan dewan syuro untuk mendapatkan masukan dari mereka. Akhirnya semua sahabat yang hadir dalam rapat tersebut mengatakan bahwa memang harus Khalifah Umar bin Khattab sendiri yang menerima penyerahan kota Yarusalem tersebut.

Akhirnya Khalifah Umar bin Khattab berangkat menuju Yarusalem dengan hanya ditemani oleh seorang pelayan dan seekor unta yang ditunggangi secara bergantian. Ketika mendekati desa Jabiah, tempat para panglima dan komandan pasukan muslim menunggu, kebetulan saat itu giliran pelayan yang menunggang unta. Dengan sungkan, pelayan tersebut menolak dan meminta agar Khalifah Umar bin Khattab yang menunggang unta. Akan tetapi Khalifah Umar bin Khattab menolak dan mengatakan kepada pelayan bahwa saat ini adalah gilirannya untuk menunggang unta.

Begitu sampai di desa Jabiah, masyarakat menyaksikan pemandangan yang tidak biasa, pemandangan yang belum pernah terjadi sebelumnya, dimana seorang pelayan duduk diatas unta

yang dituntun oleh tuannya, seorang khalifah yang berpakaian kasar dan lusuh.

Di tempat itulah perjanjian Aelia (istilah lain Yarusalem) dirumuskan dan ditanda tangani. Berdasarkan perjanjian tersebut, Khalifah Umar bin Khattab menjamin keamanan nyawa dan harta seluruh penduduk Yarusalem, menjamin keselamatan gereja, dan tempat-tempat suci lainnya. Bagi penduduk Yarusalem yang nonmuslim, maka mereka diwajibkan untuk membayar pajak (*jizyah*). Dan bagi siapa saja yang tidak mau membayar pajak maka mereka dipersilahkan untuk meninggalkan kota dengan membawa seluruh harta bendanya dengan damai. Dalam perjanjian tersebut terdapat butir yang merupakan pesan khusus dari pemimpin Kristen. Butir tersebut berisi larangan bagi kaum Yahudi untuk tetap tinggal di Yarusalem. Akan tetapi, butir khusus ini perlahan-lahan dihapuskan setelah yarusalem berubah dari kota Kristen menjadi kota Muslim. Secara garis besar perjanjian Aelia adalah sebagai berikut:

Inilah perdamaian yang akan diberikan oleh hamba Allah Umar, *amirul mu'minin*, kepada rakyat Aelia: dia menjamin keamanan diri, harta benda, gereja-gereja, salib-salib mereka, yang sakit maupun yang sehat, dan semua aliran agama mereka. Tidak boleh mengganggu gereja mereka, baik membongkarnya, menguranginya, maupun menghilangkannya sama sekali, demikian

pula tidak boleh memaksa mereka meninggalkan agama mereka, dan tidak boleh mengganggu mereka. Dan tidak boleh bagi penduduk Aelia untuk memberi tempat tinggal kepada Yahudi...

Mereka yang hadir dalam pertemuan tersebut berpakaian serba mewah, kecuali Khalifah Umar yang hanya berpakaian sederhana. Bahkan ada seorang sahabat yang menyarankan agar beliau mengganti pakaiannya, namun beliau menolak. Menurutnya, kekuatan dan status yang ia peroleh saat ini bukan dari akibat pakaian yang ia gunakan, melainkan berkat iman islam. Melihat kesederhanaan Umar bin Khattab, Sophronius mersa malu dan berkata, “Sesungguhnya Islam mengungguli agama-agama manapun.”

Menyaksikan kearifan Umar bin Khattab, orang-orang Romawi Bizantium dengan kagum menyadari bahwa kaum yang begitu taat kepada Tuhan memang sepatasnya ditakdirkan untuk berkuasa. Sophronius berujar, “Saya tidak pernah menyesal menyerahkan kota suci ini, karena saya telah menyerahkannya kepada umat yang lebih baik....”

Selama beberapa hari di yarusalem Khalifah Umar sempat memberikan arahan dalam penyusunan administrasi pemerintahan. Selain itu, ia juga mendirikan sebuah masjid di sebuah bukit di Yarusalem. Hingga saat ini, masjid tersebut masih ada dan diberi nama masjid Umar.

Malam itu, suasana kota madinah sudah sepi sunyi. Kecuali disebuah gubuk reot dipinggiran Madinah, disana terdengar rintihan seorang perempuan. Seperti biasanya, Umar bin Khattab sedang berkeliling memantau rakyatnya. Sang khalifah menanyakan dari luar tentang kondisi perempuan tersebut. “Aku akan melahirkan. Aku tidak punya sanak keluarga.” Dengan cepat Umar bin Khattab pulang, di rumahnya ia mengabarkan berita bagus kepada isterinya, “Maukah kamu mendapatkan pahala yang diberikan oleh Allah ?” Umar bin Khattab menceritakan tentang kondisi mengenaskan perempuan yang akan melahirkan kepada Ummu Kultsum. Istrerinya langsung menyiapkan peralatan melahirkan. Sedangkan Umar bin Khattab memikul bahan makanan di punggungnya. Suami isteri itu bergegas menuju gubuk di pinggiran Madinah.

Saat Ummu Kultsum berjuang membantu proses persalinan, Umar bin Khattab menemani suami perempuan malang tersebut. Umar bin Khattab menenangkannya dan menghiburnya agar tidak panik. Umar juga memasak makanan di halaman.

Tak lama setelah terdengar tangisan bayi, pintu gubuk pun terbuka. Ummu Kultsum, isteri Umar bin Khattab tersenyum menggendong seorang bayi dan berkata, “Wahai Amirul Mukminin, berilah selamat ! telah lahir seorang anak laki-laki.”

Perempuan itu dan suaminya terperanjat. Mereka baru sadar bahwa khalifah Umar bin Khattab yang langsung membantu proses persalinan. Suami isteri itu meminta maaf sekiranya ada sikap yang kurang layak terhadap pemimpin tertinggi negara. Namun Umar memintanya untu tenang dan bersikap biasa saja. Setelah segalanya beres, Umar bin Khattab berpamitan meninggalkan kenangan manis di hati rakyatnya.

Dari beberapa peristiwa diatas dapat disimpulkan bahwa Umar bin Khattab memiliki gaya kepemimpinan demokratis. Dari peristiwa yang pertama menunjukkan bahwa umar bin Khattab adalah seorang pemimpin yang mau mendengarkan kritik bahwakan dia tidak malu mengakui jika dirinya salah ketika dibetulkan oleh rakyatnya. Dari peristiwa kedua terlihat bahwa Umar ingin rakyatnya lebih baik dari dirinya, sehingga dia berusaha untuk mengingatkan dan menasehati rakyatnya yang menyimpang. Dari peristiwa ketiga dan kelima terlihat dengan jelas bahwa sebelum memutuskan suatu perkara Umar selalu mengajak musyawarah para sahabat. Dalam peristiwa keempat dapat disimpulkan bahwa umar ingin selalu menyinkronkan tujuan seluruh warganya. Dari peristiwa keenam terlihat dengan jelas bahwa umar selalu mengutamakan kerjasama agar tujuan dari agama dan negara tercapai yaitu menyebarluaskan Islam keseluruh dunia, sehingga ia mampu menciptakan futuhak ke Yarusalem tanpa ada kekerasan sedikitpun. Dan dari peristiwa terakhir dapat disimpulkan bahwa Umaar ingin mengembangkan kapasitas dirinya

- a. Sebagai seorang pemimpin hendaknya mempunyai akhlak (kepribadian) yang baik dan kemampuan yang lebih baik untuk memimpin sebuah negara. Sselain itu, pemimpin harus mempunyai sifat adil dan tidak memihak kepada suatu golongan dalam sebuah masyarakat, baik itu suku, bangsa, agama, maupun ras demi kedamaian, sebagaimana kepemimpinan Abu Bakar Ash-Shiddiq dan Umar bin Khattab.
 - b. Pemimpin masa kini haruslah kharismatik dan demokratis terhadap seluruh umatnya, dapat menerima kritik yang membangun serta obyektif. Seorang pemimpin yang berwawasan sempit lama-kelamaan akan menjadi dictator karena tidak ada control yang akan menjadikan banyaknya penyimpangan terhadap berbagai kebijakan yang akan ia keluarkan.
2. Kepada generasi muda Islam.
- a. Sebagai generasi muda, hendaknya kita tidak melupakan sejarah tokoh-tokoh besar dan negarawan zaman dahulu seperti Abu Bakar Ash-Shiddiq dan Umar bin Khattab, karena dari merekalah kita dapat belajar bagaimana cara menciptakan dan mewujudkan sebuah negara yang Berjaya dengan selalu menyebarkan dan menjunjung tinggi ajaran Islam.
 - b. Mengikuti dan mencermati perkembangan zaman, sehingga menumbuhkan sikap kreatif, inovatif, dan aplikatif dalam perkembangan dunia yang global ini.

